

# ARTE • LETRAS • ESPECTACULOS

## LIBROS

### Conocía a Carpentier?

Fiel al título *Asediado a Carpentier*, los trabajos críticos que forman este libro (1) no han perdonado ni un ápice de la obra del novelista cubano, cuya importancia ha sido decisiva para la narrativa hispanoamericana no solo como logro artístico, sino desde el punto de vista de la teoría en efecto, como señala Emir Rodríguez Monegal, el prólogo de «El reino de este mundo» se ha convertido en el prólogo de la nueva novela latinoamericana.

Hasta edición preparada por Klaus Müller-Bergh no es un mero agrumamiento de tratados en torno a un tema común, sino que responde a un plan bien concibido, de tal modo que todo Carpentier es aquí analizado y asediado desde aquél que se inició en las revistas «Sicula», «Carteles»... hasta el creando ya en posesión de todos los recursos de su oficio de «El siglo de las luces».

Era preciso despejar en primer lugar, la importancia que podía tener el surrealismo en el Carpentier que llegó a París en 1928 de la mano de Robert Desnos y Ciorio que abandonó los textos de Carpentier en

los que se manifiesta el rechazo por un surrealismo ya desgastado, codificado y explotado («la burocracia del surrealismo»), pero el interés del trabajo de Klaus Müller-Bergh, como el de E. Rodríguez Monegal, cuando aborda el tema se dejó bien claro que la búsqueda desaserrada de Carpentier de las propias raíces americanas pasa por aquella experiencia surrealista. Lo «real maravilloso» tal como es formulado por Carpentier pasa por una evolución frente a un surrealismo liberico, si bien éste ilumina de algún modo el encuentro con la propia tierra, las ruinas y la Historia

adentrarse en el pasado común (2).

El asedio de Lautréamont la totalidad de restituir la trascendencia de «Ecue-Yamba-O». En la obra de Carpentier, a pesar de que este mismo haya decidido formalmente que considera este libro ajeno a él, de un surrealismo superficial y que «todo lo heredado, lo verdadero, lo universal de Cuba» quede fuera del alcance de su observación. Esta recuperación abruma a Manuel Durán: «En "Ecue-Yamba-O" dará el primer paso hacia lo primitivo y mágico, para todo lo demás incierto. Y en gran parte, fracasado». Frank Yanney sigue esta recuperación al

Gutiérrez Echevarría, se centra en la explicación del barroquismo de «Los pares perdidos», un barroquismo californiano, como una imposibilidad del novelista en su intento de aprehender críticamente la realidad de lo americano a través de la palabra. Pero se nos adhiere en este trabajo la concepción de Carpentier sobre el carácter circular de la Historia y la identidad del conflicto del hombre en todas las épocas.

— El hombre — son palabras del novelista — es a veces el mismo en diferentes etapas, y al morir en su pasado puede ser también situarlo en su presente. En esta creencia de Carpentier en la inmutabilidad del hombre, insistirá también Rodríguez Alcalá a propósito de «El camino de Santiago», cuyas correspondencias ecuatorianas se destacan, así como el bien asimilado lenguaje de los escritores del Siglo de Oro español. Pero lo que menciona, donde aparece ya maduro el pensamiento de Carpentier sobre el sentido de la Historia es en «El siglo de las luces», a cuya desvelamiento se entrega Julio Ortega en un ensayo agudo y, a mi entender, definitivo, al igual que otras muchas páginas de este libro. Establecidas las relaciones entre este libro (una de las primeras novelas hispanoamericanas que asumen críticamente el tema de la Historia) y otros de Arenas, Arguedas, Borges y García Marquez — estudio de Ortega no habrá de rehuir el enfrentamiento con ese maniqueísmo que fácilmente suscita la lectura de «El siglo de las luces», — cosa una novela revolucionaria o, por el contrario, restauradora — ante todo crítica propone J. Ortega. La nulidad de Carpentier estribó en no haber ostentado el riesgo del desencantamiento, y nacido en ruinas confirmado ese movimiento

penitular que va de la Utopía a la pesadilla trágica — tan critado por Gargantier — por el mero hecho de que este libro que comentamos saliera hace un año en Chile y hoy quizás haya sido quemado. ■

C. ALONSO DE LOS RIOS

### Otro libro sobre la novela española

Trae los varios estudios consagrados a la novela española de posguerra que han venido apareciendo últimamente, le toca al turno ahora al profesor Martínez Cachero, canadiense de la Universidad de Oviedo y autor de numerosos trabajos relacionados con el debate tema (3). El autor, polígrafo intenso, hombre de infinidad minuciosas y acutíssimas, ha preferido hacer un libro «histórico» más que crítico, en cuyo titánico esfuerzo incluye en suunta de su «aventura». Supongo que la opinión va a tener muy dividida sobre esa redacción, tanto en su forma, como en su fondo, visto que las consideraciones que pueden hacerse desde la más absoluta imparcialidad. Primero, que como consecuencia de su conocido enfoque histórico, el libro aparta un número considerable de auténticas desverdades o olvidadas, muy útiles para contrar el mito en su ambiente rural — la circunstancia española de posguerra — y por ello seguramente más interesante para el que quiere decir que «probable para otros»; segunda, que no obstante ese enfoque, el autor trata de algún modo de hacer críticas, y para

(1) Asediado a Carpentier, edición de Klaus Müller-Bergh, con trabajos de Pedro Lautréamont, Manuel Durán, Frank Yanney, Emir Rodríguez Monegal, Roberto González Echevarría, Francisco Weyra Weber, Hugo Rodríguez Alcalá, Julio Ortega. Editorial Universitaria, Santiago de Chile, 1972.

(2) Asediado a Carpentier, edición de Klaus Müller-Bergh, con trabajos de Pedro Lautréamont, Manuel Durán, Frank Yanney, Emir Rodríguez Monegal, Roberto González Echevarría, Francisco Weyra Weber, Hugo Rodríguez Alcalá, Julio Ortega. Editorial Universitaria, Santiago de Chile, 1972.

(3) J. M. Martínez Cachero. La novela española entre 1939 y 1969. Historia de una aventura. Editorial Castalia. Colección Literatura y Sociedad, número 4.

ello coloca el proceso en su magna, en que a nuestro entender, consigue en este empeño grandes resultados. Es curioso que todos los intentos habidos para trazar panorámicamente el tema se remiten de dos maneras diferentes: la base de un viejo concepto previo de novela, que ajusta y cierra la memoria estudiada, o el tremendo problema de establecer una noción taxonómica, desde el punto de vista de su significación literaria y social, sobre la que trabajar.

Veamos de entrada el mérito y el riesgo de su contribución histórica. Al autor le ha parecido, con razón, que para hablar con propiedad de los problemas de la narrativa de posguerra era preciso trazar un cuadro de época, algo así como un cuadro de la circunstancia social y política española arrastrada de la guerra, de aquellas «dificultades y oscuros años cuarenta», como él lo llama, dentro de los cuales se propone adarrollar en qué medida las dificultades detuvieron o perjudicaron el desarrollo posible de una novela digna. Para esto, evidentemente pellizquida todavía, cuenta sobre todo con la información de hemeroteca, y en menor medida con algunos datos recopilados y de su fácil acceso, con resultados muy diversos. Por ejemplo, no es novedosa la conclusión de que, tras la guerra, la novela española encuentra, junto con la dificultad que impone la ausencia de una tradición narrativa consolidada, unas barreras de orden político difíciles de saltar: la escasez de medios materiales, la dificultad del mercado, el clima de inseguridad, las presiones institucionales o, simplemente, el terror, se contabilizan con el hecho cierto de que los viejos maestros quedaban demasiado lejos. Martínez Cachero piensa que todo ello, en sus de-



americana, donde Carpentier encontrará el material definitivamente valido para su obra. La Historia del continente americano será cultivada por el novelista como la «crónica de lo real maravilloso». Y así, como se señala este distanciamiento del cubano respecto al surrealismo, Rodríguez Monegal la sitúa justamente frente a una literatura «engagée» y un realismo prestigioso en los años cuarenta. La visita de Carpentier a Haití en 1943 sería definitiva ya que le reveló la riqueza novelable de la tierra y la Historia americanas. Ya los dos viajes a España en los años treinta, el segundo en 1935, le habían proporcionado una experiencia de autenticidad mediante la que cultiva

entre «Los fugitivos», asimismo repudiado por Carpentier: «Ese relato no me gusta tampoco. Responde a una realidad y un estilo que no el mío, lo mismo que mi novela "Ecue-Yamba-O"».

El análisis, a cargo de

(1) Escribió en «El Esorial» una «crítica de meta»: «Carteles». «Aquí todo es materia cabal, elemento estético. Recuerdo que hace unas pocas semanas P. G. Lorca me hablaba de "Ayer y el día de ayer". Neciso me loja, pero mis versos me hacen asistir a la mineralización de un personaje inventado, evocada la cal, el carbón y la piedra, que constituyen un "instrumento" constante en la obra de Alberti. Como Alberti profesor de dibujo en la escuela del monasterio, expuso en sus obras sus claras obsesiones de la geología que provoca la contemplación de la Naturaleza».

(2) J. M. Martínez Cachero. La novela española entre 1939 y 1969. Historia de una aventura. Editorial Castalia. Colección Literatura y Sociedad, número 4.